
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２月も半ばを迎えました。三寒四温と言い

ますが、寒暖の差が大きくなり、春の気配を

感じる季節になりました。インフルエンザ流

行のニュースもありますので、体調管理には

十分気をつけたいものです。 

さて、少し前になりますが、皆さんは節分

に「豆まき」をしましたか。節分は、昔『せ

ち分かれ』と言い、立春・立夏・立秋・立冬

の季節の始まりの日の前日をいいました。 

しかし、現在では冬から春になる立春の前

日、２月３日だけが節分として残っています。

そして、この日に重きが置かれるようになっ

たのは江戸時代以降のことだそうです。 

旧暦には「立春正月」という言葉がありま

すが、冬から春になる時期を１年の境と考え

たことがその由来です。つまり、春が始まる

立春の日を１年の始まりとして特に尊び、前

日の節分の日を、大晦日と同様に重要な日と

考えていたのです。当時の人々の生活では、

１年を無事に過ごして新年を迎えることと、

つらい冬を乗り越えて春を迎えることは、同

じくらい喜ばしいことであり、重要なことだ

ったのでしょう。そこで、素晴らしい春「立

春」を迎えるために、大晦日に当たる節分に

家中の邪気（悪いもの）を全て追い出すとい

う「豆まき」が行事として残っているという

ことのようです。 

さて、この「豆まき」ですが、一般に広ま

ったのは室町時代にまでさかのぼることが

でき、中国の習俗が伝わったものとされてい

ます。豆を使うのは「穀物には生命力と魔除

けの呪力が備わっている」という信仰から 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

きています。また、その由来には諸説あるよ

うですが、「昔、京都の鞍馬に鬼が出たとき、

毘沙門天のお告げによって大豆を鬼の目に

投げつけたところ、鬼を退治することができ

た」という話が残っており、他にも語呂合わ

せで「魔の目（魔目＝まめ）」に豆を投げつ

けて、「魔を滅する（魔滅＝まめ）」という

意味に通じ、無病息災を祈るという意味にな

っていったようです。 

新年を迎えてから１カ月半が過ぎました。

年頭の全校集会では新たな目標や昨年４月

に立てた今年度の目標達成に向け、新たな気

持ちで努力しようという話をしましたが、現

状はいかがですか。自分の中にある邪気（弱

い心）を追い払い、もう一度がんばってみま

しょう。 

３年生はいよいよ都立高校受検を目前に

控え、自己実現を図るための最も大切な時期

になりました。体調を整え、平常心で乗り越

えてほしいと思います。既に進路が決まった

生徒も驕ることなく、同級生のため後輩のた

めに残された日々を大切に過ごしてほしい

と思います。 

１、２年生は最後の定期テストに向け、各

学年の行事に向けて着実に準備を進めてい

きましょう。 

開進第四中学校だより  

校 長 新 村 紀 昭  ～開拓・発展・完成～ 
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心の邪気を追い払う  

目標達成に向けて 

第２学年スキー移動教室（湯の丸スキー場） 



第２学年 スキー移動教室 ２月２日～５日 多くの方にご支援いただきました 

２月１日（月）午前７時４０分、出勤と同時に副校長から番所が原スキー場が悪天候の影響

で閉鎖のようですとの報告。練馬区の教育総務課担当係長からも電話があり、ベルデ武石は無

事だがスキー場は閉鎖中、延期か湯の丸スキー場に変更するか判断してほしいと相談された。 

この日の１時間目はスキー移動教室の前日指導。一刻の猶予もない中で、遠方のスキー場へ

の往復の安全性や、延期した際の学校全体への影響など、利点と欠点について考えた。そして、

最も大切なのは実行委員を中心に準備を重ねてきた生徒の気持ちである。副校長と学年主任の

阿久津主幹教諭、担当の斎藤教諭と相談し、スキー場までの往復に倍以上の時間を要し、生活

時程を大幅に見直す必要があるが、湯の丸スキー場に変更してでも予定通り実施しようと判断

し、区の担当係長にお願いした。担当係長は運行するバス会社との調整、湯の丸スキー場のス

キー指導員の確保と昼食場所の選定、本校の生活時程変更に伴うベルデ武石の食事準備時間の

変更、昼食弁当の準備や配達等について迅速に対応してくれた。同時に、学校では湯の丸スキ

ー場で実習する光が丘第二中学校との混乱を避けるため、実習時間の調整や生徒把握のための

ゼッケン色の調整（本校は緑と赤で統一）、生活時程の見直し、保護者通知の作成等を行った。 

今回のスキー移動教室は、各担当のこうした努力なしでは実施できなかった。まず、短時間

ですべての調整を図ってくださった区教育総務課を始めとする皆様に感謝を申し上げたい。 

スキー場の開校式では「このスキー移動教室実現のために努力してくださった方々に感謝し、

その期待に応えて成功させよう」と話したが、２年生は本当にその期待に応え、生活時程の変

更やスキー場までの長い道のりにも不平不満を言わず、時間を守りしっかりと行動した。全員

が弱音を吐くことなくスキー実習に取り組み、係活動をこなし、夜のレクリエーションを盛り

上げて楽しんだ。学年主任の阿久津教諭は「今年のスキー移動教室が実施できたのは奇跡に近

い」と話したが、この奇跡は、様々な方の開四中を思う気持ちとそれに応えようとした２年生

一人一人の努力が生み出したものだとも思う。この成功体験をぜひ日常生活に活かしてほしい。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

☆躍動する開四中生！！ 

■陸上部 □東京都中学校ロードレース大会 男子１年３Km 第２位 岩田惇平 第８位 坂口瑠唯 

男子２，３年３Km 第４位 島尻源司   女子１年３Km 第４位 吉田菜々美 

■男女バスケットボール部 □開進カップ 男子 第２位  女子 第２位 

□冬季研修大会 男子 ５勝１敗 

■女子バレーボール部 □練馬チャレンジカップ 優勝  □清瀬杯 優勝 

□練馬区冬季大会 ベスト４ 

■バドミントン部 □練馬区中学校１年生大会 シングルス 第３位 岡野洸明 

ダブルス ベスト８ 橘 駿太・安部敬貴組 木村 翔・武田大和組   

□第３ブロック１年生研修大会 シングルス 準優勝 岡野洸明 

■サッカー部 □都支部選抜研修大会 第３ブロック代表選手 吉田拳也  

■東京駅伝大会 男女総合１０位 女子総合９位 区代表 吉田菜々美 

男子総合１１位 区代表 山内 喬雄・松舘登志朗・片倉 駿 

 

 

 

 

 

スキー実習 開校式 夜のレクリエーション大会  スキー実習 林間コース 

第３回 ふれあい(いじめ防止強化)月間 

２月は今年度最後のふれあい月間です。朝礼でも話しましたが、学校生活を中心に日常生活で困った

ことや悩みごとがあったら、担任に限らず話しやすい先生や相談室へ、ぜひ相談してください。ご家庭

でも気になることがありましたらご連絡をお待ちしています。  （相談室 090-4018-9699 月木金） 

ホームページにも移動教室をはじめ、日常生活の様子を紹介しています。ぜひご覧ください  


